

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, un mes. . . . .	1 pta.
» » trimestre.. . . .	2'50 »
Fuera de la capital, un trimestre.. . . .	3 »
En el Extranjero, un trimestre.. . . .	5 »
Números sueltos. . . . .	0'10 »
Anuncios línea. . . . .	0'50 »
Comunicados á precios convencionales.	

PAGO POR ADELANTADO



## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.  
 En Figueras, Jaime Malé, Perelada.  
 En Olot, imprenta de Juan Bonet.  
 Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros tradicionalistas.  
 No se devuelven originales.

# EL BALUARTE

PERIÓDICO TRADICIONALISTA

REDACCION: Calle de la Cort-Real, núm. 15 en el Círculo Tradicionalista.	SE PUBLICA: Miércoles, Viernes y Domingos.	ADMINISTRACION: en la misma Redacción Cort-Real, núm. 15, bajos.
--	---	--

## SECCIÓN RELIGIOSA

**Santos de hoy.**—San Pedro Celestino papa y san Ivo presbítero.  
**Santos de mañana.**—San Bernardino de Sena y san Baudilio mártir.  
**Cuarenta Horas.**—Empiezan en la Iglesia de las Adoratrices.—La exposición dura desde las 8 á las 11 y media por la mañana, y de las 6 y media á las 8 y media por la tarde.

## Noticias locales y regionales

Ha fallecido en Santa Coloma de Farnés, despues de recibidos los auxilios de la Religión cristiana, nuestro entusiasta correligionario, don Salvador Casals, vocal de la Junta tradicionalista de aquella población.

Fué el señor Casals, durante toda su vida un ardiente propagandista de nuestros ideales. por cuya restauración, trabajó con ahinco y perseverancia hasta su muerte.

A su dolorida familia enviamos el testimonio de nuestro sentimiento, suplicando á los lectores tengan presente en sus oraciones al alma del difunto.

—Hemos tenido ocasión de leer una carta del diputado por Vilademuls, D. Gustavo Ruiz, en la que participa su próxima llegada á ésta, que creemos será el dia de mañana.

—Los veraneantes que acudan en la próxima temporada á disfrutar de la agradable temperatura y de las salutíferas aguas de San Hilario Sacalm, se encontrarán con un nuevo atractivo para sus ratos de ocio, pues sabemos que se despliega gran actividad en la construcción de un elegante frontón, á iniciativa de algunos aficionados pelotaris de la pintoresca villa.

—Nuestro querido amigo y suscriptor D. Ramón Fatjó, representante que ha sido hasta ahora de la sucursal Juncosa de esta ciudad, acaba de abrir al público, en la misma calle de Ciudadanos, un elegante establecimiento, análogo al que con tan buen acierto venía regentando.

Deseamos al Sr. Fatjó prósperos resultados en su empresa.

—Ha salido para Madrid, de donde regresará en breve, acompañado de su señora esposa é hija, el gobernador civil, señor Alvarez Guijarro. Durante su ausencia se ha encargado del mando superior de la provincia, el diputado D. Narciso Rigau.

—En Vilademuls han ganado las elecciones, mayorías y minorías, nuestros amigos que dominan allí por completo. Aunque no nos sorprenda el triunfo, no nos alegra menos.

—La compañía cómico-dramática que actúa en nuestro Coliseo, ha rebajado notablemente el precio de entrada y localidades, en vista del escaso público que asistía á las funciones.

—De *El Correo de Gerona*:

«En un solar de la calle del Carmen han empezado las obras para el levantamiento de una casa; y al practicarse las primeras excavaciones se han encontrado no pocos esqueletos, más ó menos enteros, calaveras, huesos á montón en fin, que denuncian la antigua existencia en aquel sitio, de algo que debió ser cementerio, en tiempos de guerra ó de epidemia quizás.

Los que transitan por el concurrido paseo del Cármen, ven con repugnancia y con horror á muchos chiquillos del barrio empuñar un fémur, ó tirarse un húmero ó apedrear un cráneo.

Tantos huesos, diseminados aquí, amontonados allá, y á la vista de todo el mundo, producen una instintiva repulsión, y el sentido moral no puede por menos que rebelarse y protestar de tamaño golpe de vista.

Pero hay más aun: con la remoción de la tierra y de los huesos, se produce, especialmente de noche, un olor repugnante, apestoso, que puede influir en la salud de los vecinos de la Calle del Carmen, entre los cuales empieza ya á reinar un estado de alarma, que es preciso hacer desaparecer al instante».

Las noticias del compañero son exactas y sabemos que nuestro querido amigo, el digno concejal D. Narciso de Pol, se ha interesado para que se diera la orden de traslación al cementerio de los restos excavados.

—Durante la presente semana, por los veterinarios del municipio D. Luis Roura y D. José Gimbernat, se han decomisado 7 kilos de ba-

zos é hígados; 14 id. de pescado; 16 id. de naranjas; 7 id. de embutidos; 3 id. de cerezas; 4 pedazos de gallina y 1 id. de conejo.

—Ha puesto fin á sus días, ahorcándose, el infortunado vecino de Ullá, D. Pedro Dalmau Vicens, que desde hace algun tiempo venía padeciendo de frecuentes ataques de enajenación mental producida por los disgustos y amenazas que le habían hecho los satélites, que el caciquismo tiene en aquella desdichada población.

Su muerte ha sido muy sentida por aquellos vecinos que demostraron las simpatías que por el finado sentían, acudiendo al entierro la inmensa mayoría de la población.

¡Vean las autoridades á que lamentables extremos conducen los desafueros sultanescos del caciquismo endiosado!

—La comisión de Hacienda del municipio ha aumentado durante el próximo ejercicio el presupuesto de gastos en 63.147 pesetas, compensadas con el aumento que han tenido también los ingresos en sus diversos capítulos.

El capítulo séptimo del artículo segundo de ingresos se aumenta en 48.000 pesetas, cantidad proveniente del canje de las inscripciones intransferibles, y cantidad que se calcula importarán las obras de construcción del nuevo matadero que se practiquen durante este ejercicio.

De manera que esta suma queda destruida.

El artículo tercero del capítulo décimo de ingresos, también sufre un aumento de 9.997 pesetas que se calcula producirá de más el arriendo del impuesto de consumos, y esta cantidad, sumada con la de 5.000 pesetas en que se aumenta el artículo único del capítulo, un décimo por el reintegro que al ayuntamiento hará el ramo de guerra de las cantidades que durante el ejercicio se inviertan en el derribo de una parte de la muralla y á la de 150 pesetas por supresión del sueldo de suplente de pregonero, dará una suma igual á la de 600 pesetas en que se aumenta el artículo quinto del capítulo segundo de gastos (material de socorros é incendios), más 566'73 del artículo séptimo del capítulo sexto (empedrados), más 1.185 del artículo cuarto del capítulo noveno (jubilaciones), más 5.000 del artículo sexto del mismo capítulo (enajenación del crédito que posee D. Narciso Farró sobre el solar que ocupan las escuelas del Mercadal y Audiencia), más 2.795'27 del artículo once del mismo capítulo (aumento de cupo de gastos provinciales) y más 5.000 del artículo segundo del capítulo décimo (cálculo de lo que importarán las obras de derribo de murallas en este ejercicio), con lo que quedarán destruidas las dos.

—El telegrafo nos comunica con expresivo laconismo el fallecimiento en Madrid del senador carlista D. Benigno Rezusta. Hombre de indudables talentos, de fácil y elocuente palabra, de valiosos prestigios adquiridos con su entero caracter, los había consagrado totalmente á la causa restauradora que nosotros defendemos.

La comunión tradicionalista ha perdido con él un valiente adalid y un esforzado campeón. Que Dios le haya acogido en su santa gloria.

—Se ha pedido permiso á la Alcaldía para instalar en la plaza de la Independencia una exposición de figuras de cera, permiso que se ha concedido con la oportuna limitación de que las exhibiciones no ofendieran en lo más mínimo la moral pública.

—La temperatura ha experimentado un brusco descenso, que ha servido de corrección á los que se habían puesto ropas de verano. Es mucha verdad la del adagio: *hasta cuarenta de Mayo, no te quites el sayo*.

—Desde algunos dias se halla entre nosotros, el distinguido sacerdote Rdo. Pedro Roca, ilustrado beneficiado de la Seo de Urgel y capellán de honor que fué durante la última campaña carlista del Excmo. señor Obispo Caixal.

Inútil nos parece consignar el gusto con que albergamos á tan ilustre huésped.

—Los señores Priante y Magaldi de esta ciudad, han solicitado del gobierno civil autorización para tender un hilo telefónico entre su tienda de la calle de la Plateria y su almacén de la calle de Ronda.

—El itinerario que seguirá el Inspector de primera enseñanza de esta provincia en la próxima visita ordinaria á las escuelas del partido de Figueras es el siguiente:

San Miguel de Fluviá; Palau de Sta. Eulalia; Garrigás; Pontós; Vilamalla; Torroella de Fluviá; San Pedro Pescador; Rimors; Fortiá; Castelló de Ampurias; Vilasacra; Alfar; Figueras; Vilafant; Sta. Leocadia; Borrassá; Ordis; Crespiá; Dosquers; Navata; Cabanellas; Lladó; Cistella; Vilanant; Aviñonet; Llers; Terradas; San Lorenzo de la Muga; Albañá; Massanet de Cabrenys; La Bajol; Agullana; Darnius; Viure; Boadella; Las Escaulas; Pont de Molins; Cabanas; Vilarnadal; Masarach; Capmany; La Junquera; Cantallops; Espolla; San Clemente Sasebas; Mollet; Rabós; Vilamaniscle; Garriguella; Vilajuiga; Pau; Palau Sabardera; Rosas; Cadaqués; Selva de Mar; Puerto de la Selva; Llansá; San Miguel de Culera; Port-Bou; Vilanova de la Muga; Perelada y Vilabertrán.

—Hemos recibido el *Cartell* de primer Certamen literario que se celebrará en Blanes en el primer dia de su fiesta mayor, 26 de Julio, organizado por la Tertulia Literaria de aquella población.

Se concederán los siguientes premios: el de la flor natural á la mejor poesía sobre tema libre; un objeto de arte, donativo del Rdo. Sr. Cura-

párroco, á los mejores gozos en loor de los gloriosos Santos Mártires hijos de Blanes, Bonós y Maximiana; otro objeto de arte ofrecido por el Ayuntamiento de dicha villa al autor del mas inspirado romance ú oda sobre la misma población, y otros varios premios ofrecidos por particulares y sociedades.

Las composiciones han de remitirse á Blanes, á la Redacción de *La costa de Llevant*, antes del 15 de Julio. Formarán el jurado calificador los señores D. Joaquin Riera Bertrán, presidente; D. José Cortils Riera, D. Manuel Bellido Mescías y D. Jaime Brunet Roig, vocales, y D. Joaquin Riera Oms, secretario.

---

## Crónica general

---

### Noticias de Cuba.

El general segundo cabo á ministro de la Guerra y Ultramar:

Me dice el general Salcedo que anteayer se libró combate glorioso con 400 hombres del regimiento de Simancas, al mando del teniente coronel Bosch, y 100 escuadras con el comandante Garrido, contra dos partidas insurrectas, mandadas por Antonio y José Maceo, cerca de Jovito, á 10 kilómetros de Guantánamo.

El combate duró desde las cinco y media de la mañana hasta las tres y media de la tarde, que retrocedió el enemigo hasta Sierra Camartas y Chápala.

Tuvimos sensibles pérdidas; el teniente coronel Bosch muerto, y también el médico Ruiz, á consecuencia de heridas recibidas; el capitán Castillo y los tenientes Aguado y Reina, heridos.

Un sargento, un cabo y nueve soldados muertos, y dos cornetas y 29 soldados heridos.

Del enemigo se han visto en el sitio del combate 47 muertos, y llevan grandes convoyes de heridos, según dicen presentados en Guantánamo; que entre los muertos se encuentran los cabecillas Tudela y Maceo y entre los heridos Periquito Pérez y Cartagena.

La pérdida del teniente coronel Bosch es muy sensible para aquel ejército, pues era un brillantísimo jefe, y por este correo enviaba yo propuesta á su favor por uno de sus hechos de armas.—*Campos*.

---

## LA ENSEÑANZA CATÓLICA

### I.

Existe un error en la mayor parte de nuestro pueblo que es preciso desvanecer, para colocar las cosas en su verdadero punto de vista. Error que no sólo halla eco entre la gente vulgar, ó de escasos conocimientos, no sólo toma cuerpo entre personas de instrucción y en gobiernos que se precian de ilustrados y despreocupados, sino y esto es más grave, es objeto también de la atención del sabio y del estudio del filósofo.

Los que tenemos la dicha de cobijarnos bajo la santa bandera de los sanos principios de la justicia y de la verdad, representados en la Iglesia católica y en la Monarquía tsadiconalista: los que profesamos convicciones propias hijas del estudio y meditación, en la verdadera escuela de la vida, y nos apartamos de esa agitación política y febril á que vienen arrastrándose los pueblos, deploramos amargamente la ceguedad moral de esos hombres, de ese pueblo. en no reconocer en la enseñanza católica la única áncora de salvación para la combatida nave social.

La enseñanza en manos de la Iglesia, dicen, representa las tinieblas, el oscurantismo, la inquisición, y, como la instrucción es luz de la inteligencia y resorte de la voluntad, en lugar de despertarla, la adormece; en lugar de abrirle nuevos horizontes, los oculta; en lugar de dar vuelta á la ciencia y proteger su mancha, la detiene, y en lugar de armonizarla con los adelantos de la época y las exigencias del progreso, la arrincona y posterga. Ella, prosiguen, oprime las facultades del hombre, porque le niega espacio que recorrer en aquel vastísimo campo, encadena su voluntad, porque fanatiza sus sentimientos, y sujeta su razón y su libertad al estudio de conocimientos poco conformes con los progresos del tiempo. Las ciencias y las artes se resienten grandemente de esa *coacción* moral, la vida de los pueblos se amortigua, el génio y el talento pasan en la oscuridad, densas nieblas envuelven al mundo moral, y la luz de la *verdadera* ciencia se extingue por completo.

Así discurren los hombres del *saber* así se explica gran parte del mundo social, al tratar de entregar la enseñanza á la Iglesia. ¿Esa cátedra de la verdad, puede enseñar el error? ¿Ese manantial de vida, y de vida eterna, puede comunicar la muerte? ¿Esa Institución divina, y civilizadora por excelencia, puede matar la instrucción? Ella que es la misma luz, ¿puede envolver al hombre en tinieblas?

El espíritu humano, sea cual fuere la forma de gobierno porque se rige una nación, siempre será el mismo, siempre irá en busca de un ideal que no podrá alcanzar, sino mas allá de la tumba. El hombre, pues, es susceptible de perfección, de la cual vá siempre en pro, por mas que á veces tropieze con sérias resistencias. Si esto es, pues, evidente, si nadie puede negarnos que al hombre le es dado escalar todos los grados de la ciencia y de la virtud hasta llegar á sus últimos confines, es innegable igualmente que existiendo en su interior el gérmen del mal heredado por naturaleza, resbale más rápidamente por esa pendiente, y se entregue más fácilmente al máximo de degradación moral por la carrera del crimen y del vicio.

En ambas cosas las leyes de una nación no alcanzan á sujetarlo y se hacen impotentes para limitar su espíritu de actividad que es uno de sus distintivos caracteres. Solo los preceptos divinos, revelados por Dios en el Sinaí del desierto, pueden dirigir al hombre por la senda de su deber, por el camino de su grandeza é inmortalidad.

Muchos son los medios de que se vale la Iglesia, nuestra Madre para encauzar á sus hijos por la vía de su salvación; mas de entre ellos se destaca uno de muy eficaz, y es el de la enseñanza, porque está bien persuadida que si ella es sólida, si dimana de las puras fuentes de la verdad, y llega á dominar la voluntad del hombre, la sociedad se salva.

Bien sabemos que el espíritu del siglo excluye de sus centros toda idea de Dios, que quiere hasta arrancar de sus escuelas la fé divina, arrebatando de ellas su símbolo ma: agosto; con todo, á pesar de sus satánicos esfuerzos para disipar las *tinieblas*, que, según él, la Iglesia envuelve á sus ministros, su acción salvadora prevalecerá sobre la sociedad, y en especial sobre la enseñanza, para evitar la corrupción total de costumbres, que por desgracia tanto abunda en nuestros tiempos.

¡La enseñanza de la Iglesia representar las tinieblas! Solo un delirio intelectual, solo una aberración de voluntad, puede suponer semejante resultado. Por qué quiere subordinar la ciencia humana á los principios de la moral divina, porque quiere arrebatarse del alma humana el veneno del error para comunicarle la luz de la verdad en sus facultades y sentimientos, y atajar los vuelos de los adelantos materiales para sustituirlos por los morales, ¿ya la enseñanza en manos de ésta, es temible, es tenebrosa?

Ella opuesta al progreso de los pueblos, á la civilización, al bien de la humanidad, ¿y por qué?

Afortunadamente conocemos el origen de los ataques, que en lo que va de siglo, se dirijen contra la enseñanza religiosa. Los principios que en política dominan tiempo hace en el mundo social, su mónstruo del liberalismo que roe sordamente las entrañas de la humanidad y la desvían de su verdadero camino, y esa plaga indigesta de publicaciones impías é impúdicas que claman contra la religión, contra toda enseñanza católica, desaparecerá avergonzada el día dichoso en que la Iglesia triunfe. Es verdad que lucha con bravura para retardar la victoria del Señor; con todo, á pesar de su satánico furor y espurnante piel de rabia, el día se va acercando, y su caída y su expiación serán ejemplares. La enseñanza que facilita al puesto en sus cátedras y escuelas no subsistirá ya; la ciencia se someterá á la fé, la razón á la filosofía

cristiana, y los hombres desviados á causa de sus opiniones y creencias, ó huirán espantados ante la fuerza de la verdad y de la justicia, ó abjurarán sus errores ante la Iglesia de Cristo. Entonces sí que la sociedad se regenerará; entonces sí que la libertad empezará en el mundo, por que solo entonces será cuando los pueblos unidos entre sí con el lazo de la verdadera libertad, podrán elevar á Dios los homenajes de su exclusiva adoración. Interin aguardamos este dia deseado, en dichoso momento de legítima confraternidad, luchemos contra la enseñanza del siglo hasta sus últimos reductos.

*Rosendo Albert.*

---

## **A pluma y tijera**

Mala sombra, pero muy mala sombra tiene el *Correo de Gerona*, siempre que mete el pié ó la pata en asuntos carlistas.

Se codea, al decir suyo, con todos los prohombres tradicionalistas y éstos le toman el pelo á juzgar por las noticias que estampa á intermitencias.

Créanos el *Correo*; nosotros le queremos bien y nuestra buena voluntad nos sugiere un consejo amigable que esperamos ha de aprovechar, evitándole caídas ridículas y tumbos siempre sensibles.

Ponga en buen hora todos sus cuidados en el riego del lirio silvelista, asaz marchito, y no se meta en camisas de once varas. No lo dude el simpático colega; con ello ganará mucho su seriedad é independencia.

---

Los silvelistas han depuesto sus ardores bélicos y se han tornado mas finos que un guante, al ver que el gobierno les regalaba cinco ó cuatro concejales en Madrid.

Ni ha caido el ministerio ni se han resentido las instituciones, ni siquiera han logrado un mal escándalo parlamentario, al alcance de cualquier Vallés y Ribot. Vamos; que aquí no ha pasado nada, desarmando á la espinge moralizadora con cuatro diminutos confites.

¡Mal principio de campaña!

---

La *Gaceta* carteril, como cayéndose del nido de su inocencia, escribe:

«El lector que lea—ó sobra lo de lector ó lo de leer—algunos periódicos madrileños de esos que todo lo invierten en sustancia cuando de desacreditar al partido conservador se refiere, creará que las elecciones verificadas en Madrid han sido un cúmulo bochornoso de coacciones, de cohechos y de barrabasadas todas consumadas por los amigos del gobierno.»

Los *lectores* que han *leído* la prensa de oposición se han convencido de todo esto y de algo más y los *lectores* que han pasado la vista—alguna vez hemos de dejar la lectura—por los diarios conservadores habrán podido convencerse y persuadirse que quien manda, no en balde manda y paga á los osados que, como Silvela se atreven y muy fuerte á subirse á las barbas y sobre los lentes de D. Antonio.

Que se desengañe D. Francisco Silvela; su tocayo Romero le vencerá siempre. La daga florentina que usa el jefe de la disidencia, no podrá competir nunca con el puñal de Albacete, que blande el capitán de húsares antequeranos.

De la dueña conservadora:

«Leemos:

«Los carlistas se manifiestan indignados por haber prohibido el gobierno á D. Jaime de Borbon que desembarcara en Málaga.

Sus diputados piensan ocuparse de ello en el Congreso.»

«Es lo único que nos quedaba que ver, que se censurara al gobierno por no permitir la entrada en España al hijo del pretendiente á la corona.

¡Cuándo decimos que aquí hemos perdido el *oremus!*»

Pero venga Vd. acá, señora sin... *oremus*, y sosiéguese y discurra y la admitiremos á libre plática.

¿No estamos en pleno reinado de libertad ilimitada? ¿No es D. Antonio Cánovas el mantenedor de todas las conquistas democráticas?

¿Y si D. Antonio siente para las ideas una expansión tan franca como el mismísimo Pí, porque se ha de negar á D. Jaime lo que concede á Ruiz Zorrilla, cuando el Príncipe ni ha sobornado sargentos, ni ha fragüado conspiraciones, ni ha preparado pronunciamiento alguno, como lo han hecho todos los antiguos amigos de la *Gaceta* y muchos de los actuales?

Tiene Vd. muchísima razón al decir que ha perdido los *oremus*.

---

## Correspondencias de “El Baluarte”

---

Sr. Director de EL BALUARTE.

Besalú 13 de Mayo de 1895.

Muy Sr. mio: cortas y de poco interés son las noticias, que de estos andurriales puedo comunicarle: esto y mi pereza son causa de la rareza de mis correspondencias: perdone en lo que tengo culpa.

La cosecha se presenta buena. aunque la patata y aun el trigo y otros granos penden de los auxilios de la lluvia para dar regulares productos; no ha llovido de dos años á esta parte para reparar la carestía de los manan-

tiales, que resultan pobres ya, sin haber entrado aun en los ardores de la canícula.

La anterior semana llevaron de esa un bonito altar dedicado al Sagrado Corazón de Jesús, cuya imagen posee esta parroquia tiempo há: sobre el mismo altar fundaron el año último el beneficio para organista de la parroquial, que disfruta D. José Rufet; el órgano está bastante en armonía con el estilo de la iglesia, que es de transición del bizantino al gótico.

Pasaron las elecciones municipales, no dudo, desapercibidas por muchos vecinos, y sin afición por todos, con excepción de los pocos que votaron y de los mas pocos aun, que les sujerieron el votar; segun me han dicho de varias poblaciones el alcohol ha sido un gran factor de votos por esta vez. La política, parece ha quedado en segundo lugar, para remover á las *masas* y llevarlas á las urnas, y queda como primera causa del movimiento el puro egoismo buscando medros que nunca faltan en el ser amo del municipio.

El presente mes de María se presenta abundante en flores, que el sol con sus besos de fuego acelera; sean ellas solo emblemas del amor y fidelidad para nuestra Señora, que presidirá el domingo próximo la primera comunión de los niños en esta villa.

*El Corresponsal.*

---

### ECOS DEL DESTIERRO

---

Después de largos días de angustia, que coincidieron precisamente con las fiestas celebradas en Venecia por la apertura de la Exposición internacional de Bellas Artes, se ha abierto otra vez el Palacio Loredán, al cual regresaron los Sres. Duques de Madrid cuando se hubo disipado todo temor sobre el estado de la Infanta Doña Alicia.

Esta última prosigue adelantando en su convalecencia con rapidez asombrosa, que se debe sobre todo á las oraciones de los buenos y después á la esmerada asistencia facultativa, al cariño de que ha estado rodeada y á su constitución excepcionalmente robusta.

Como en este valle de lágrimas las penas se suceden sin interrupción, á los pocos momentos de llegar á Venecia D. Carlos tuvo el pesar de recibir alarmantes noticias sobre la salud de D. Tirso de Olazábal, gravemente enfermo en San Juan de Luz.

Mucho apenaron tan tristes nuevas al augusto proscrito, que desde su entrada en la vida pública había visto constantemente al lado suyo al ilustre delegado de Guipúzcoa, prodigando en paz y en guerra sus servicios con tanta abnegación como inteligencia.

Los Sres. Duques de Madrid, uniendo sus oraciones á las de la atribulada familia, manifestaron á ésta su deseo de ser informados telegráficamente de las alternativas de la enfermedad.

Al día siguiente de su llegada a Venecia visitaron los Sres. Duques de

Madrid la Exposición Internacional de Bellas Artes, inaugurada en aquella ciudad á fines de Abril, contemplando detenidamente las obras de los artistas españoles, y admirando de un modo especial el magnífico lienzo de Villegas *La coronación de la Dogaresa Focari*, que es uno de los cuadros culminantes de la Exposición, y que mereció los mayores elogios, tanto á D. Carlos como á Doña María Berta.

De consoladora compensación á las pasadas angustias sirvieron á Carlos VII, á su llegada á Venecia, los satisfactorios telegramas y cartas recibidos del Príncipe D. Jaime y del marqués de Villadarias, que habían partido el 3 de Tánger para Italia. Precisamente el hermano del joven marqués, don Francisco de Henestrosa, había estado en Venecia durante breves días, que coincidieron con la ausencia de los Sres. Duques de Madrid, hallando únicamente en el Palacio Loredan al veterano general Sacanell.

El día 10 del corriente, gracias á la mejoría de la Infanta Doña Alicia, pudo brindarse con ánimo alegre y tranquilo en la mesa del Palacio Loredán por las dos Beatrices, que en aquel día celebraban su fiesta, la augusta madre del Rey y la Infanta Doña Beatriz.

Se han anunciado en la casa del destierro, y son esperados con impaciencia, varios españoles cuyos nombres van unidos á la gloriosa historia militar del carlismo, entre otros el marqués de las Hormazas y D. Rafael Díez de la Cortina, este último procedente de Nueva York.

Al rendir pleito homenaje estos cortesanos del destierro á D. Carlos y á Doña María Berta, ¿de cuán diferente manera lo hacen que los que se disputan los favores de otros soberanos de hecho! Al Palacio Loredán se vá por el honor no por los honores, y no se pide otra merced que la de solicitar un puesto en el día del peligro, ofreciendo, en cambio, á la antigua usanza, vidas y haciendas, y poniendo incondicionalmente al servicio de la legitimidad todo lo que se posee, y tesoros de fidelidad que nos envidian cuantos nos conocen.

---

## **ABISINIA**

---

Era don Blas, un viejo octogenario,  
 Pobre, feo, arrugado y solitario.  
 Le tiñó la cabeza un peluquero  
 Y hoy es casado, guapo y con dinero,  
 Tanto bien asegura  
 La de ABISINIA sin igual tintura.

Tintura instantánea para el cabello y barba.

De venta en la Peluquería de la REAL CASA, ---Rambla núm. 24.

# Sección Comercial

## Telegrama de la Casa Quintana y Bassols.—Gerona.

CIERRE DE BOLSA DE BARCELONA.

Dia 18 Mayo 1895.

Valores del Estado.			Obligaciones.	
	Contado.	Fin mes.	Próximo.	Contado.
Interior.		70'80		Almansas 5 por 100. . . . . 74'25
Exterior.		81'15		Francias 6 por 100. . . . . 95'87
Amortizable.	81'87			Idem 3 por 100. . . . . 53'00
Cubas, emision de 1886.	106'25			Cédulas no hipotec. 6 por 100. 85'00
Cubas, idem de 1890.	95'75			Orenses 3 por 100. . . . . 00'00
<b>Acciones.</b>			<b>Bolsa de Madrid.</b>	
Banco Hispano Colonial.		00'00		Interior. . . . . 00'00
F.-C. Norte de España.		23'95		<b>Bolsas extranjeras.</b>
F.-C. Tarrag. Barcel. y Francia.		20'10		Giros. . . . . 12'30
F.-C. Med.-Zam., Orense á Vigo.		0'00		PARIS. Renta Exterior. . . . . 72'18
				Accs. f.-c. Norte Esp. 104'00
				LONDRES. Renta Exterior. . . . . 00'00

### Oro.

Centenes Alfonso.	10'00
Centenes Isabelinos.	14'10
Onzas.	11'10
Cuartos.	10'70
Oro pequeño.	8'00
Aumento.	00'00

Se toman.

Ciudadanos, 20 y Subida San Martin, 1, principal.

### Billetes de Banco.

Ingleses.	27'05
Franceses.	10'60
Italianos.	5'00
Suizos.	10'20



## J. LLINÁS Y COMP.<sup>a</sup> — Banqueros.

Ciudadanos 16, GERONA.

Telegramas: Llinás.—Banqueros,

Dia 17 de Mayo de 1895.

### Oro.

#### Operaciones.

Centenes Alfonso.	10' 16	por 100
Onzas.	10' 20	» »
Centenes isabelinos.	14' 49	» »
Monedas 20 pesetas.	10' 16	» »
Oro pequeño.	8' 98	» »

(Precios de compra).

### Cupones.

#### VENCIMIENTO PRÓXIMO

#### Operaciones.

Billetes Hip. Cuba.	11' 00	beneficio
Exterior.	10' 90	idem.
Interior y Amort.	2' 00	daño.

#### Giros.

#### Operaciones.

Francos 8 dias vista.	12' 10
Libras 30 dias vista.	28' 15

Cobros, reembolsos, giros, descuentos, apertura de cuentas corrientes con interés, cartas de crédito sobre todos los países, órdenes de Bolsa al contado, depósitos, compra de cupones, seguros sobre cambios extranjeros hasta tres meses, pignoraciones sobre valores cotizados en bolsa ó mercancías, pagos telegráficos, aperturas de cuentas en francos ó libras esterlinas con obligación de reponer en las mismas monedas sin pérdida de cambio, aun cuando el cliente tenga su establecimiento en España, y cuantas operaciones son propias del negocio de Banca

## Sección de anuncios

# LA PREVISION

Sociedad española de seguros sobre la vida,

domiciliada en Barcelona

Capital social y de garantía para los asegurados

**5.000,000 de pesetas**

Seguros de vida entera, mixtos y á plazo fijo; capitales doblados, diferidos, rentas vitalicias, etc.

Esta sociedad la más, antigua de España, ofrece por su respetable con-  
tejo de administración y por su constitución interna todas aquellas garan-  
tías de solidez que el más exigente puede desear.

El seguro, acrecienta y solidifica las riquezas del rico; levanta y me-  
jora, por medio de un prudente ahorro, la suerte del menestral, enjuga  
lágrimas en el infortunio, en la viudez ó prematura orfandad; por él se  
constituyen dotes, legítimas, mejoras, legados, se forman capitales y se  
exime á los jóvenes del servicio de las armas con facilidad, si con previ-  
sión cuando niños se les hizo un seguro. El agente infrascrito facilitará  
gratis toda suerte de esplicaciones que se soliciten, ya respecto á las ga-  
rantías de la sociedad como de las diversas combinaciones que la misma  
proporciona.

Agente en Gerona: NARCISO BOADA GÜYTÓ, Calle Beatas, 2

## LEÓN AUDOUARD

### CIRUJANO - DENTISTA

Curación de las enfermedades de la boca. — Empastes, orificaciones, etc.

Extracciones sin dolor. — Dentaduras artificiales.

Calle de la Forsa, 4, principal. — GERONA

# GRAN FONDA Y RESTAURANT CONDAL

DE

**D. Juan Costa y Coll.**

Boquera, 32, BARCELONA Plazuela del Pino, 2

(INMEDIATO Á LAS RAMBLAS).

Coche particular á la llegada de los trenes.— **INTÉRPRETE**

*Habitaciones amuebladas, sin manutención, á precios módicos.—Habitaciones amuebladas, con manutención, desde 6 pesetas diarias.—Comidas y banquetes á todas horas.—Servicio á la carta y á domicilio.—Comida servida en el restaurant, sin sujeción á comer en mesa redonda ú hora fija.*

## LA PRECIOSA (Legía líquida)

DANIEL Y DEMANET: FABRICANTES PRIVILEGIADOS

¡Nada mas ventajoso para el lavado de la ropa!

La habéis probado: pues ya estaréis convencidos de sus resultados maravillosos y no cesaréis de alabarla. No la habéis probado aún: ¡¡¡Lástima grande!!! No paseis mas tiempo sin aprovechar sus grandes ventajas y leed dos valiosos certificados.

1.º «Instituto Frenopático en Las Corts (Barcelona). La dirección de este manicomio certifica: que en los nueve meses que viene usando en las coladas la legía LA PRECIOSA de los Sres. Daniel y Demanet, ha podido comprobar la bondad de sus efectos, particularmente en las ropas mas resistentes y en las que por la índole de las manchas resistían la acción de las coladas ordinarias.

Las Corts, 19 de Marzo de 1895.—La dirección (Sello).»

2.º «El infrascrito Prior de la Casa de Infantes Huérfanos de esta ciudad. Certifico: que hace unos ocho meses que esta casa viene usando para las coladas la legía LA PRECIOSA cuyos resultados obtenidos hasta la fecha son recomendables, á cuyo fin y á petición del interesado, libro la presente certificación en Barcelona el 20 de Marzo de 1895.

(Firmado) *Lorenzo Camps*, Pbro. (Sello).»

Rechazad las imitaciones que os darán un resultado desastroso.

LA PRECIOSA es la única que encontraréis de venta en las casas de **D. Ramón Gassiot**, Santa Clara y Ballesterías.—**D. José Perez**, Abeuradors.—**D. Pedro Ducedas**, Rambla, y **D. Benito Massot**, Plaza del Rey D. Martin.

## Medicamentos acreditados recomendados por la ciencia médica

### Jarabe de Hipopófitos **Gimbernát**

El mejor de los *tónicos-reconstituyentes* conocidos, abre el apetito, cura la *crónica clorosis* (colores pálidos), enfermedades medulares, *isterismo*, *insomnio*, de efectos sorprendentes en las convalecencias: frasco 10 reales.

### Vino Restaurador **Gimbernát**

Repetidos ensayos hechos por distinguidos facultativos han demostrado que era el *Restaurador* por excelencia, para combatir el escrofulismo, (tumors frets), raquitismo, caries de los huesos, linfatismo, tisis, debilidades nativas ó adquiridas, vejez prematura y todas las enfermedades cuyo origen sea debilidad ó falta de nutrición.

Es de gusto agradable de modo que en vez de repugnar al enfermo, lo toma con placer: frasco 12 reales.

### Vino de Nuez de Kola **Gimbernát**

Considerando como poderoso alimento de ahorro, regulador del corazón estimulante de las funciones digestivas y despertador de todo organismo empobrecido: precio 8 reales.

Venta al por mayor.—Farmacia del autor, Conde del Asalto, 14.—Barcelona.

*Detall en todas las farmacias.*

## FABRICA DE **HIELO** Á VAPOR

PRENSA, 4.—GERONA

Grandes existencias de hielo y botellas frappé de excelente agua potable, remítase á todas partes con la mayor prontitud y envases especiales.

### PRECIOS SIN COMPETENCIA

Depósito exclusivo de heladoras de todas clases y de los acreditados jarabes cremas Hogtons para la fabricación de sorbetes y mantecados.

Un abono de 24 botellas frappé 2'50 pesetas.

## FABRICA DE **PIANOS**

CAMBIOS, ALQUILERES Y VENTA Á PLAZOS

## **Corominas y Riera**

REPARACIONES Y AFINACIONES

Calle de la Princesa, 45

**BARCELONA**

## Telegramas

Madrid, 18 (á la 1 madrugada).—En el discurso que pronunció el señor Sagasta en la recepción de Palacio, felicitó á la Regente por el triunfo de nuestras tropas en Filipinas, manifestando que esperaba que pronto se haría la pacificación de Cuba.

Dícese ahora que el sangriento combate en que murió el coronel Bosch, no tuvo lugar en Cristo sino en Jolito.

Confírmase que una columna ha batido los insurrectos en Bayamo y Moniato.

Ha sido detenido un portero del ministerio de la Gobernación que hacía circular billetes falsos.

Dícese que el Banco de España adelantará al gobierno 10 millones de pesos para las atenciones de la isla de Cuba.

El último telégrama de la Gran Antilla recibido últimamente habla de una nueva batida dada á los insurrectos, que es otra victoria para nuestros valientes soldados.

Dice así: «Habana, 17.—Capitan general á los ministros de la Guerra y Ultramar.—La columna del quinto batallón peninsular que salió del Cobre para vigilar los puestos de Bayamo y Bonaita, encontró y batió anteayer al enemigo, causándole muertos y heridos.—Campos.»

La prensa, en vista de lo que ocurre en Cuba, pide al Gobierno que proceda con actividad en el envío de fuertes elementos de guerra que sean precisos para que el general Martínez Campos pueda emprender una campaña decisiva.

Se anuncian grandes tempestades para estos dias en el norte y levante de España.

Mañana continuará en el Congreso el debate electoral. Hablarán para alusiones el Sr. Ruiz (D. Gustavo) y el conde de la Corzana.

Los periódicos comentan que no se invitara á los diplomáticos al banquete de Palacio, por motivo de querer evitar el Gobierno cuestiones de etiqueta acerca de la colocación que se les daba en banquete anual.

El Sr. Sagasta ha declarado que los liberales convinieron en colocarlos despues de los príncipes de sangre.

No se ha confirmado la muerte de cabecillas en la acción de Guantánamo.

Atribúyese al general Martínez Campos el propósito de establecer una línea de puestos militares á lo largo de la isla de Cuba, al objeto de aislar los insurrectos del departamento de Oriente.

Dícese que Máximo Gomez trata de reunir en el mes de Junio una asamblea de rebeldes para proclamar la independencia é instalar el Gobierno provisional.

Ha sido herido por los moros en el camino de Marrakesh un súbdito francés.